
 

MOT DU PRESIDENT 
Enfin l’horizon s’éclaircit peu à peu… Les travaux concernant la poursuite du Boulevard Urbain 

Sud vers la Pointe Rouge vont commencer et le carrefour Boulevard Sainte Marguerite/Le Cabot 

va être réaménagé avec la création d’un nouveau rond-point et l’installation de feux tricolores 

programmés aux heures de pointe pour fluidifier le trafic. 

L’autre bonne nouvelle est la mise en circulation avant Noël du tramway (des essais seront 

effectués d’ici là avec des voitures circulant à vide). Le nouveau parking Dromel de 750 places est 

opérationnel depuis le mois de juin et sera disponible les soirs de match. 

Notre CIQ est très actif. Nous recrutons et faisons adhérer de plus en plus de nouvelles 

copropriétés. Nos membres sont impliqués pour répondre aux questions que se posent nos habitants 

avec l’appui de notre Mairie de Secteur toujours à l’écoute de nos préoccupations. 

Nos tours de quartier apportent beaucoup d’enseignements sur les problèmes rencontrés par les 

commerçants et les habitants, problèmes que nous faisons remonter régulièrement aux élus de la 

Mairie de Secteur : questions de sécurité, de voirie, d’urbanisme, et de propreté. 

Nous poursuivons aussi nos efforts pour avoir des avancées significatives sur les problèmes 

récurrents tel que le trafic de drogue qui s’installe peu à peu dans notre quartier (un rapport est 

adressé systématiquement auprès du GPO lors de nos réunions mensuelles), la propreté de nos rues 

et impasses. Nous demeurons à l’écoute des habitants, commerçants, conseils syndicaux des 

copropriétés et transmettons tous les problèmes liés à la voirie, poteaux arrachés, dépôts sauvages, 

déclarations auprès de la Métropole, etc…. 

Toute l’équipe de notre CIQ vous remercie chaleureusement pour votre soutien, vos 

encouragements, votre confiance sans oublier le rôle essentiel que vous occupez pour 

l’amélioration de la vie de notre quartier. 

Richard Prudhon  
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MEMBRES DU BUREAU ET CONSEIL D’ADMINISTRATION  
 

Des bénévoles à votre disposition et à votre écoute : 

Président : M. PRUDHON Richard                  Vice-président : M. GANACHON Jean Claude 

Secrétaire : M. GARCIA Jean Pierre                 Secrétaire adjoint : M. MATHIEU Michel 

Trésorier : M. CASSIANI Alain                        Trésorière adjointe : Mme DIMECK Nathalie 

Administrateurs : 

M. GARCIA Jean Pierre : commission SECURITE. 

M. AILHAUD Claude : commission PROPRETE 

M. PERRIN Richard : commission URBANISME 

M. GANACHON Jean Claude et M. MATTIO Fred : commission VOIRIE 

M. CASSIANI Alain et M. MATHIEU Michel : rédacteurs du journal du CIQ 

M. MATHIEU Michel : administrateur du site ; M. MOLLO Emile : conseiller 

BULLETIN D’ADHESION ET COTISATION 

COMITE D’INTERET DE QUARTIER DE SAINTE MARGUERITE village 

EXERCICE 2025 

Association reconnue d’utilité publique-loi 1901 

Nom…………………………………………. Prénom…………………………………. 

Adresse……………………………………………… Téléphone…………………….. 

Adresse mail……………………………………………………………………………... 

Cotisation Annuelle  5.00 pour les particuliers 

  2.00 par colotis de résidence 

   10.00 par commerçant 

Chèque à adresser : Comité d’Intérêt de Quartier de Sainte-Marguerite Village 

     9 avenue des bleuets 13009 Marseille 

 

 



Notre Assemblée Générale 

2025 s’est tenue le 

17/03/2025 en présence de , 

Mme Martine VASSAL, 

Présidente de la Métropole 

d’AIX-MARSEILLE, Mme 

Anne-Marie d’ESTIENNE 

d’ORVES, Maire des 

9/10
ème

 arrdt, M. Lionel 

ROYER-PERREAUT, 

Conseiller Départemental 

des B.D.R., M. Frédéric 

GUELLE, Vice-Président 

de la RTM à la Métropole, M. Philippe IZOMBARD, 

Président de la Confédération des CIQ des B.D.R., 

Mme Geneviève CANICAVE, Présidente de la 

Fédération des CIQ du 9
ème

 arrdt, de nombreux élu(e)s 

et Président(e)s de CIQ de notre secteur. 

Plusieurs thèmes 

ont été abordés : le 

METRO ; LE BOULEVARD URBAIN SUD ; LE 

TRAMWAY ; LA SECURITE ; LA PROPRETE ; LES 

PARKINGS ; LES 100 ANS de la confédération de nos 

CIQ etc… 

Parole a été donnée aux habitants pour évoquer leurs 

problèmes au sein de leur quartier et l’avancement des 

travaux en cours. 

Un remerciement appuyé a été donné par le président M. 

Richard PRUDHON auprès de tous les adhérents, membres du bureau, élus et personnalités 

pour leur soutien, leur disponibilité et leur aimable participation. 

Les échanges se sont poursuivis autour d’un buffet et du verre de l’amitié.  

 

 

 

  

ASSEMBLEE GENERALE 2025 



Habitants et commerçants du quartier…. 
 

 
 

-CLAUDIE Atelier Coiffure sainte marguerite et d’autres commerçants 

« Problème récurrent gestion des déchets collecte emballage pas de bac jaune pour évacuer les 
cartons… » 

-Restaurant MY Little Warung Parc Dromel 

« Amélioration de la gestion des déchets mais problème de nuisibles le soir… » 

-Habitants et riverains de Sainte Marguerite 

« Problème de propreté de la rue Chibron sans éclairage, dépôts sauvages et souvent squattée 

par des revendeurs à la sauvette… »  

« Nous soulignons surtout la non-visibilité des nouveaux équipages de police dans le noyau 

de Sainte Marguerite et notamment l’anarchie des stationnements accompagnés de vols et 

dégradations les soirs de matchs ou de grandes manifestations. » 

« Etat déplorable des jardinières autour du tramway et amoncellement des déchets dans les 

caniveaux et sur les trottoirs… » 

« Bouchons sur le boulevard Urbain Sud que fait la Mairie de Marseille, la Métropole et la 

Mairie de secteur… » 

« Problème avec les épiceries de nuit qui génèrent du bruit et empêchent les riverains de 

dormir… » 

« Déchets dans les plantations et sur le parking de la poste aucun nettoyage fait depuis des 

mois… » 

« Stationnement anarchique sur le trottoir côté de la poste ne permettant pas le passage des 

piétons et des poussettes… » 

« Stationnement en double rue Thérèse Farre Fizio le long des immeubles SIGNATURE et 

devant l’INTERMARCHE perte de visibilité avec possibilité d’accident » 

« Quand la mise en place de nouvelles caméras ? Les caméras existantes fonctionnent-

elles ? » 

 

 

  



Souvenir et témoignage des habitants du quartier…… 

Aujourd’hui MME LILIANE REY 

« J'ai fait ma communion solennelle le 4 juin 1953, j'avais 12 ans, à l'église Sainte-

Marguerite. C'était une très belle cérémonie religieuse. 

Les communiants et communiantes étaient très nombreux 

chaque année. Quelques jours précédant la communion les 

enfants faisaient la retraite pour préparer la cérémonie.  

Nous partions en procession de l'école du boulevard Baude 

jusqu'à l'église, les garçons devant et les filles ensuite, sur 

deux rangées, précédés par les prêtres de la paroisse. Nous 

étions très recueillis, émotionnés, graves. C'était tellement 

impressionnant de recevoir pour la première fois la 

communion.  

Les garçons dans leur premier costume et le brassard blanc, 

les filles dans la robe longue blanche portant sur la tête une 

couronne blanche et le voile long blanc, portaient tous un grand cierge blanc garni d'un beau 

bouquet de lys blanc. C'est un souvenir indéniable.  

Le patronage des garçons et des jeunes gens était situé au boulevard de Sainte-Marguerite, 

place du docteur Vauthier et du boulevard Baude. Plus tard fut construite la salle paroissiale 

attenante où se produisaient les groupes jouant la pastorale « Maurel » et autres pièces. 

Le patronage des garçons avait comme saint patron Saint-Louis de Gonzague. Le cercle 

catholique Saint-Louis de Gonzague comportait un groupe artistique et ce depuis 1891 

jusqu'en 1911. En 1924 le “patro” prend le nom de Société Sportive de l'Espérance, vers 1930 

ce terme est transformé en Espérance Sainte-Marguerite. 

L'abbé Lucien Gros, en 1923, a été nommé vicaire à Ste-Marguerite, en 1924 il a été nommé 

à la tête du patronage grâce à son dynamisme et des activités sportives furent créées.  

En 1924, il est nommé vicaire au Sacré-Cœur. Vicaire général de 1948 à 1968, Monseigneur 

Gros eut à suivre au nom de l'archevêque, l'installation de la mission ouvrière. 

En 1972 Monseigneur Gros a invité à un repas les anciens du patronage. Mes parents y ont 

été invités. Une très belle réunion. Les adhérents portent un costume : chemise et pantalon 

blanc, béret blanc, taïole verte, un insigne à la boutonnière de la chemise. 

Une fois par an, la kermesse proposait de nombreux jeux, la fanfare. La kermesse attirait 

énormément de monde. Quelle belle fête ! La kermesse avait lieu au patronage des garçons. 

Le patronage des filles était situé dans la rue Ernest Reyer-boulevard Baude. Il était dirigé par 

sœur Valentine, sœur de Saint-Vincent de Paul, elle logeait à l'orphelinat Dromel. Très bon 

souvenir ». 

 

  



100 ans de la Confédération des CIQ 
 

Aux origines du mouvement 

Des premières formes embryonnaires de 

rassemblements d’habitants d’un même 

quartier agissant pour 

leur cadre de vie 

remontent aux années 

1890 (quartier de 

Mazargues).  

La « 1ère génération » de 

CIQ remonte à la 

mandature du Maire de 

Marseille Siméon 

Flaissières (1906 -1930). 

Leurs influences et leurs 

nombres ont fortement 

augmenté sous l’ère de 

Gaston Defferre (1953-

1986) et la présidence de 

René Olmeta à la tête de 

la confédération entre 

1965 à 1977.  

Un maillage territorial complexe 

Acteurs incontournables de l’espace public 

de proximité, les CIQ sont ancrés dans une 

géographie précise dont les 

limites sont intégrées à leurs 

statuts officiels. Ils incarnent 

une forme aboutie de 

démocratie participative. Les 

CIQ d’un même 

arrondissement de Marseille 

sont regroupés en Fédérations, 

tandis que la Confédération 

générale veille depuis 1924 à 

l’animation du réseau sur des 

problématiques générales, en 

liaison étroite avec les 

différentes collectivités 

territoriales et services de 

l’État. Elle a obtenu la 

reconnaissance d’utilité 

publique le 22 juillet 1981. 

La Confédération est une association de type 1901, composée de bénévoles. Elle est dirigée 

par un Conseil d'Administration élu tous les trois ans lors de l'Assemblée générale et qui élit 

un bureau. La Confédération anime à Marseille 16 fédérations (une par arrondissement) 

regroupant 153 CIQ au total. 

Rôles de la Confédération et des CIQ 

Coût et qualité de l’habitat. La question de l'inégalité et du coût de la vie est au cœur des 

préoccupations des CIQ depuis leur création. Ils ont aussi joué un rôle dans les aménagements 

des cités (état de la chaussée, égouts, trottoirs, éclairage), la création et l'aménagement des 

opérations publiques d’aménagement de l’espace urbain (POS, PLU, PLUI, ZAC..).  

La circulation dans la ville. Fluidifier le trafic, assurer la sécurité des usagers et réduire les 

impacts sont devenues les revendications majeures des CIQ et de la Confédération. Le Jarret, 

premier boulevard périphérique (L1) dont la construction est décidée en 1931 et mise en 

œuvre sous le mandat de Gaston Defferre entre 1954 et 1968, a sensiblement modifié le 

paysage urbain. Les travaux de la seconde artère de contournement, dite « L2 », envisagés dès 

les années 1930 et maintes fois repoussés, commencent en 1990 et s’achèvent en 2016 – 

2018. 

Lutter contre l’incivilité et l’insécurité. Le souhait de renforcer la sécurité routière, 

augmenter les effectifs de police, sécuriser et rassurer les habitants... apparaît dès l’origine 

dans les archives de la Confédération. Initiées par la Fédération des CIQ du 10e 

arrondissement, des réunions régulières avec la police nationale sont aujourd’hui étendues via 

la Confédération à tous les arrondissements.  

Aider les autres. Dès les années 1940, les CIQ ont participé à la distribution de colis de Noël 

pour les personnes âgées isolées et en difficulté. Aujourd’hui encore, de nombreux CIQ 

organisent dans tout Marseille des spectacles de Noël, des lotos... 

  



Le travail de mémoire. Les CIQ de Marseille sont des acteurs incontournables des 

commémorations du 11 novembre et du 8 mai. Vivre dans un quartier, c’est aussi connaître 

son histoire et préserver ses monuments et sites historiques.  

Transports en commun. La première ligne de métro a été inaugurée en 1977, prolongée en 

2010 et complétée par une seconde ligne en 2015. Le tramway revient en force à partir de 

2007, offrant une couverture plus rapide de la ville. Les CIQ traversés par les nouvelles voies 

sont consultés en amont sur les impacts et informés des perturbations circulatoires tout au 

long des travaux. 

Toujours communiquer. L’histoire des CIQ repose sur la volonté des habitants d’un même 

secteur de la ville de se faire entendre, de lutter, de réagir.  

Faire de Marseille une ville plurielle. L'histoire de Marseille est faite de migrations. Des 

membres de ces communautés issues d'une même région ou d'un même pays, ont créé de 

nombreux CIQ. 

Défendre l’environnement pour un meilleur cadre de vie. Les embouteillages et la 

pollution de l'air deviennent des préoccupations majeures pour la Confédération et les CIQ.  

Comme chaque année, notre CIQ a participé à la commémoration de la Victoire des forces 

alliées sur l'Allemagne nazie qui marque la fin de la Seconde Guerre mondiale en Europe. 

Les élus des 9e et 10e 
arrondissements.  

Anne Marie d’Estienne 

d’Orves, Maire des 9e et 10e 

arrondissements et Daniel 

Moine, adjoint à la Vie 

Combattante et aux affaires 

militaires 

 

Les représentants des CIQ du 

9ème arrondissement, M. 

Jean-Claude Ganachon, vice  

président de notre CIQ, Mme 

Claude Goulon, présidente du 

CIQ du Cabot, M. Richard 

Prudhon, président de notre 

CIQ. 

 

 

 

  

COMMEMORATION DU 8 MAI 

VARTABEDIAN Gilbert 

Boulangerie - 

Pâtisserie 

172 

Boulevard de 

Sainte 

Marguerite 

13009 Marseille 

Tél : 04.91.74.77.12 

 

Avec l’aimable participation de la Pharmacie de Sainte Marguerite 68 

Boulevard de Sainte Marguerite 13009 Marseille. Tél : 04.91.75.18.10 



Quelques manifestations à venir pour 2025 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

  



Marcel Pagnol   28/02/1895 Aubagne-18/04/1974 Paris 

César, Panisse, Mr Brun, Escartefigue - Fanny 1932 - La partie de boules au Boulevard du 

Redon…. 

Les parties de boules de Marcel Pagnol 

Le jeu de boules a un rôle important dans la vie et l’œuvre de Pagnol. Lorsque son équipe 

tournait, la journée se terminait par une partie de pétanque. 

Marcel a écrit le scénario du film « Fanny » d’après sa pièce de théâtre qui date de 1930. En 

réalisant le film en 1932 Pagnol et Allegret ont ajouté plusieurs scènes dont celle de la partie 

de boules ou César arrête le tramway pour mesurer le point. 

Marcel nous raconte aussi, dans une nouvelle du temps des amours, comment l’équipe des 

Bellons composée de Joseph, l’oncle Jules et Mond des Parpaillouns gagne un concours de 

boules contre la terrible « Triplette internationale des bouches du Rhône ». C’est là aussi qui 

le petit Marcel découvre la tradition qui fait mettre à genoux l’équipe qui perd la partie 13 à 0 

pour embrasser Fanny. Une BD a été tirée de cette nouvelle. 

L’association des amis de Marcel Pagnol organise également des apéros-pétanque où sont 

conviés les adhérents, leur famille et amis les vendredis soirs de juillet et d’août. Viennent 

ceux que reviennent de vacances, ceux qui ne sont pas encore partis et ceux qui ne partent pas 

pour passer de supers soirées dans la fraîcheur de soir. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  



Les Rues de Sainte Marguerite 

Rue Thérèse Farré Fizio 

Thérèse Farré Fizio (décédée en 2011) a créé en 

1948 la Maîtrise Gabriel Fauré de Marseille, 

d'abord chorale du collège Edgar Quinet. Elle est 

aujourd’hui sous la direction de son ancienne 

élève, puis adjointe, Denise Vial. C’est un 

ensemble féminin à géométrie variable, se 

produisant sous différentes appellations, selon les 

programmes à interpréter, et la dimension des 

lieux de concert. À son actif : 2284 concerts, 100 

tournées sur 4 continents, 3 grands prix du disque. 

Rue Aviateur Le-Brix.  

Appellation attribuée à la demande des habitants du 

quartier, d’autres voies portant des noms de héros 

de l’aviation. Marie Joseph Le Brix, né à Baden 

(Morbihan), en 1899. Après de sérieuses études au 

lycée de Vannes, il entre à l’École navale. Officier 

de l’aéronautique en 1925, il combat comme 

aviateur au Maroc, durant la guerre du Rif, et reçoit 

citations et décorations. En 1927, avec Dieudonné 

Costes, il effectue le tour du monde en petites 

étapes. Après avoir battu neuf records du monde, 

de distance et de durée de vol en circuit fermé, il tente avec Mesmin et Doret le raid Paris-

Tokyo sur son avion expérimental. Le 12 septembre 1931, l’appareil chute dans le brouillard 

de l’Oural.  

Avenue Commandant Guilbaud  
René Cyprien Guilbaud est né en 1890 en Vendée. Il 

prépare l'école navale et devient aspirant sur le 

Duguey-Trouin avant de passer dans l'aviation 

maritime. Il effectue plusieurs raids, dont France – 

Madagascar sur hydravion, en février 1927. En 

1928, suite à la chute sur la banquise du dirigeable 

Italia du général Nobile, il prend le commandement 

de l'hydravion Lathen et, avec d'Amundsen, il part 

le 18 juin pour le Spitzberg. Pris dans la tempête, 

l'hydravion s'écrase en mer de Barentz. 

A gauche, la porte d'entrée du cinéma l'Alhambra. Il se composait d'une très grande salle au 

rez-de-chaussée et d'un très grand balcon à l'étage. Après sa fermeture, il y a eu un garage et 

ensuite il a été transformé en appartements.  

Place du docteur Vauthier. Boulevard Baude 

Auguste Marie Alphonse Vauthier, né aux 

Cabannes (Ariège), en 1860; médecin, homme de 

bien unanimement estimé. Président d’honneur du 

Groupe des amis d’Antide Boyer. Décédé à Sainte- 

Marguerite en 1938. Les immeubles de 1960 furent 

bâtis sur l'emplacement du domaine "Le Bocage" 

ayant appartenu à Joseph Baude, marguillier de la 

paroisse en 1809, “le Charles-Péguy” remplaçant le 

Bijou qui était le cinéma paroissial, situé dans 

l'enceinte du patronage des garçons. Il se 

composait d'une grande salle au rez-de-chaussée et d'un balcon à l'étage. Dans l'enceinte du 

patronage, il y avait la bibliothèque OCB. 

  



Boulevard Viton. 

Ex traverse du Tombeau, dénomination le 7 mars 

1890, à cause de l’enclos qui fut choisi, vers la fin 

du siècle dernier, pour lieu de sépulture de la 

famille Delille Ex traverse du Castellet. Nom de la 

villa située dans cette voie. 

Pierre Jean Baptiste Viton, né à Marseille, le 6 

janvier 1810; ancien portefaix, devient l’un des 

plus riches armateurs de son époque. Président de 

la société des Portefaix, administrateur des 

hospices civils, bienfaiteur des hôpitaux, il fait en 

1885, un don de pour la construction d’un pavillon, à l’hospice de Sainte-Marguerite. 

Conseiller municipal. Décédé, le 29 avril 1887, il fait un legs universel aux hospices civils. 

Place Antide Boyer. 

 Ex Place de l’église, de Sainte-Marguerite. 

Antoine Jean-Baptiste Boyer, dit Antide, né à 

Aubagne le 26 octobre 1850, d’un père potier. Fait 

ses études au Petit Séminaire de Marseille, après 

avoir travaillé comme apprenti céramiste. Ouvrier 

aux chantiers de La Ciotat, homme d’équipe au 

P.L.M. comptable à Marseille dans une huilerie. 

Antide Boyer entre dans la politique en 1871, 

participe à la Commune. Il est l’un des fondateurs 

du Parti socialiste et participe, activement, au 

congrès de 1879. Trois ans plus tard, il fonde le journal Le Travailleur. Est élu conseiller 

municipal en 1884, l’année suivante député, jusqu’en 1909. Sénateur de 1909 à 1914; maire 

d’Aubagne (1888-1892). Décède à Marseille, le 23 juin 1918. 

Boulevard lei Roure.  
Le boulevard Lei Roure s'appelait le boulevard 

Cholan prolongé. C'est en 1835 que Jean-Antoine 

Hesse acquiert la bastide Vidal dont le premier 

propriétaire fut Jacques Sarrebourse de Pontleroy, 

seigneur de Beaulieu (près de Rognes) au milieu du 

XVIIIe siècle. Un autre propriétaire fut l'ancien 

Conventionnel Barras. Elle accueillit dans ses murs 

le prince de Talleyrand-Périgord pendant l'hiver 

1825-1826. Un des petits-fils de Jean-Antoine Hesse, 

Ernest-Bruno, se maria avec Joséphine-Marie 

Gillibert. Il donna le nom "Lei Roure" à la bastide. A sa destruction, dans les années 1960, le 

lotissement construit à son emplacement reprit ce nom.  

Boulevard Gillibert . 

Le boulevard Gillibert porte le nom de la 

propriétaire, Madame Hesse, née Gillibert. André 

Noël Bernard Gillibert, né à Marseille, le 23 

décembre 1848, propriétaire de la bastide Lei Roure, 

avait eu cette maison et ses dépendances, par 

succession, au début du XXe siècle. Au décès 

d’André Gillibert, mort sans postérité, Lei Roure 

revient à la famille Hesse, ses neveux et nièces qui la 

morcellent. 

 

Documentation : Dictionnaire historique des rues de Marseille. Adrien Blès. Editions Jeannes 

Laffitte.  

  



 

La 17e édition des Arts Éphémères, placée sous la thématique « bifurcation », a eu lieu du 7 

au 22 mai au sein du Parc Maison Blanche-Charles Aznavour à Marseille. 

Dans un contexte d’urgence et de changements globaux auxquels toute la société, voire 

l’humanité, doit faire face, bifurquer, est un changement de direction brusque et systémique 

contrastant avec les transitions progressives. C’est ce concept que les Arts Éphémères 2025 

interrogent et qui invite les artistes à explorer, dans des œuvres plastiques, une transformation 

d’ensemble ouvrant ainsi de nouvelles voies de 

réflexion face aux crises actuelles.  

Théophile Thomas. Anastomoses, 2025. 

PLA, Carton Pierre, Peinture Acrylique. 

Tel un organisme en croissance, cette sculpture 

modulaire se déploie de manière imprévisible. Ses 

formes biomorphes et ambiguës évoquent un 

univers étrange, à la frontière entre végétation et 

fiction. En alliant 1 impression 3D à un matériau 

traditionnel oublié, le carton-pierre, l'œuvre oscille 

entre archaïsme sensible et artifice numérique. Elle questionne nos devenirs hybrides et les 

récits que nous tissons avec le vivant. 

Adrien Menu. Timeline, 2025. 

Dimensions variables, matériaux divers. 

Plusieurs éléments de l'espace urbain sont ici décontextualisés et 

juxtaposés dans un collage qui dessine une ligne dans l'espace du 

parc. Cette structure tout en longueur est, pour l'artiste, une 

séquence de temps, le fragment d'une frise chronologique qui fait 

l'éloge des temps creux, d'errance et d'inactivité, à l'image du 

modelage à l'échelle i d'un homme suspendu dans un moment 

entre l'attente et la contemplation du paysage qui l'entoure. 

L'ennui et l'épuisement, symboles d'une société exténuée par sa 

recherche de vitesse, de productivité et de performance, 

deviennent ici le lieu pour penser un nouveau rythme ralenti et 

renouveler notre attention au monde qui nous entoure. 

 

 

Elie Bouisson. Les Nœuds, 2025. 

Cagettes et tissu. 

Vers 13h30f sur le marché d'Aubervilliers, il ne 

reste plus que quelques vendeurs et déjà des tonnes 

de cagettes jonchent les rues de la place. Il y en a de 

tous types, plus ou moins allongées, certaines 

imprimées aux couleurs de l'Italie, d'autres, plus 

sobres, sont flanquées de logos variés. Je m'amuse à 

les attacher les unes aux autres pour les faire tenir 

debout. J'en attrape une, le bois blanc est tâché d'un 

jus pourpre, on dirait de la mûre ou de la groseille. J'en prends une autre dont les parois 

intérieures semblent avoir été frottées par une salade pleine de chlorophylle. Parfois, une 

tomate avariée glisse à travers les lamelles du fond. À chaque cagette, sa surprise. Petit à petit, 

elles prennent de la hauteur, se retrouvent dans les airs, tenues ensemble par les innombrables 

morceaux de tissus colorés. Légères, elles vibrent au passage du vent, révélant leur potentiel 

sculptural. On les découvre sous un nouveau jour en parcourant le paysage qui se laisse 

deviner à travers. 
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